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La UAEM en la prensa: 
 
Académicos de la UAEM regresan a actividades mañana 
El próximo lunes, los académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) regresan a la 
actividad para preparar el inicio del semestre enero-junio 2022 y de inicio se planean actividades presenciales 
y virtuales como parte de la capacitación docente. El inicio de clases está programado para el 31 enero. En la 
circular 16, la UAEM informa a la comunidad universitaria de las modificaciones en el calendario escolar, por 
lo que del 17 al 28 de enero se deben realizar los cursos de capacitación y/o actualización docente. La 
planeación de cursos considerando herramientas tecnológicas, planeación de contenido, programación de 
exámenes y evaluación; la preparación de material didáctico, la creación de grupos y toma de materias. 
Además, la próxima semana se inician los trámites académico-administrativos ante la Dirección General de 
Servicios Escolares. Cabe recordar que desde el pasado 12 de enero se reiniciaron las actividades 
administrativas en la institución al haber concluido el periodo vacacional del personal administrativo 
sindicalizado y del personal de confianza. Ante el cambio de semáforo a partir del lunes, no se ha dado a 
conocer de manera oficial si habrá alguna modificación al calendario escolar que hasta antes del inicio del 
periodo vacacional se anunció sería de manera presencial. Información recabada por La Unión de Morelos, 
revela que las unidades académicas programaron cursos de capacitación y los preparativos del regreso a 
clases con acciones de manera virtual y presencial como se venía realizando antes del cambio a verde del 
semáforo sanitario y será en el transcurso de la semana en que se realice el análisis de la modalidad o 
modalidades en las que se desarrollarán las actividades académicas del semestre par que inicia el próximo 31 
de enero. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 16/01/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/197891-academicos-de-la-uaem-regresan-a-actividades-
manana.html 
 
Sin rezago, titulaciones en la FCA 
Durante la pandemia, los alumnos de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) han elegido el Examen Nacional de Egreso de la Licenciatura (EGEL) como medio 
de titulación, por lo que no existe rezago en este rubro, informó Jesús Eduardo Licea Reséndiz, director de 
esta unidad académica. “Estamos tratando de fomentar las titulaciones, ahora están adoptando muchos el 
hacer el examen de EGEL con muy buenos resultados, eso habla del buen trabajo que está haciendo la 
comunidad de la facultad en la parte formativa y se continuará reforzando esa situación”. El Examen General 
para el Egreso de la Licenciatura, avalado por el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval) es un instrumento 
de evaluación de cobertura nacional cuyo propósito es determinar si los egresados que concluyen un plan de 
estudios de la licenciatura cuentan con los conocimientos y las habilidades que se consideran indispensables 
al término de su formación académica. Licea Reséndiz informó que, derivado de la situación económica de la 
UAEM, se proponen diplomados para la titulación. “El diplomado es la que más demanda tiene, después 
siguen las tesis, y actualmente tiene auge la titulación por EGEL con muy buenos resultados. El EGEL lo 
están volteando a ver porque es mucho más rápido el proceso comparado con realizar una tesis o estar en un 
diplomado, y aquí lo interesante es que los resultados que están teniendo (los estudiantes) quiere decir que 
están a la altura de otras universidades del país”. Respecto a los diplomados -dijo- se adecuaron a la 
virtualidad, y mucha gente que estaba trabajando en Estados Unidos, que no se habían titulado en su tiempo, 
están optando por hacer un diplomado y acceder a su título. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 15/01/22, 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/197837-sin-rezago-titulaciones-en-la-fca.html 
 
En mayo estaría listo el estudio estructural del mercado ALM 
El director de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Adolfo 
Saldívar Cazales, informó que en mayo estaría listo el estudio estructural del mercado "Adolfo López Mateos", 
para la reparación de fallas que se han detectado y que podrían significar riesgo para los comerciantes y los 
clientes que visitan diariamente la central comercial. En entrevista, explicó que derivado de las primeras 
revisiones al edificio del mercado se confirmó una falla en la segunda cubierta del mercado, la que se vio 
afectada por un incendio. Asimismo, Saldívar Cazales anotó que a la fecha la estructura presenta problemas 
por la caída de concreto y goteras en temporada de lluvias. 
La Unión de Morelos, (Ana lilia Mata), 14/01/22, 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/197809-en-mayo-estaria-listo-el-estudio-estructural-del-
mercado-alm.html 
 
Los Venados destacaron en los deportes de playa 
Los deportes que se practican en la arena tuvieron destacada actuación en la pasada competencia del 
Campeonato Universitario del CONDDE, lo que es una ventaja el contar con canchas de arena donde los 
equipos se preparan para su participación, esta vez fue en el futbol varonil, pero también en el voleibol varonil 
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y femenil cuando les toca su actuación. Es importante destacar y reconocer el trabajo del equipo de fútbol de 
playa varonil, debido a que era el debut de esta disciplina dentro de la competencia y los Venados hicieron un 
gran esfuerzo para adaptarse, aprovechando que en la máxima casa de estudios se tienen las instalaciones 
adecuadas para desarrollar esta disciplina, de lo contrario sería diferente. Con el cierre de las competencias 
de los primeros Beach Games como parte del campeonato universitario promovido por el CONDDE, se cierra 
el telón de esta importante justa deportiva que sirvió para que la máxima casa de estudios de la entidad 
terminara muy dignamente esta contienda. El escenario fue Puerto Vallarta, Jalisco que sirvió como marco 
perfecto para que las disciplinas de handball, rugby, voleibol y fútbol de playa llevaran a cabo sus respectivas 
competencias. Cabe destacar que el estado de Morelos tuvo importante presencia en voleibol de playa tanto 
en la rama varonil como en la rama femenil. Obteniendo triunfos importantes en sus primeras rondas 
respectivas para luego enfrentarse con los equipos que a la postre resultaran campeones y así culminar una 
muy digna participación para los equipos de la Fuerza y Corazón Venado. Finalmente, con la conclusión de 
estas competencias, es importante resaltar la participación de toda la delegación Venada por tan digno papel 
en este campeonato universitario y que sirvió para la reactivación de las actividades deportivas después de la 
suspensión obligada por la pandemia. Ahora solo resta esperar unos días para empezar de nuevo con las 
diferentes actividades deportivas, aunque se considera que no será fácil por los azotes de la pandemia, ya 
que se está considerando que la próxima, o sea ya en la segunda quincena de enero se pueda llegar al 
cambio de semáforo. Pero fueron trece medallas en total que fueron muy meritorias dadas las circunstancias 
que se viven en la actualidad, ya que, gracias a la pandemia, fue muy difícil el poder realizar los 
entrenamientos necesarios para llegar en óptimas condiciones a esta justa deportiva. También para el 
dirigente deportivo, es importante reconocer a las disciplinas de halterofilia, karate, fútbol bardas, kickboxing y 
tae kwon do, quienes fueron los encargados de obtener medallas y sumar para estar dentro de la elite del 
deporte universitario. Álvaro Reyna Reyes señaló, que la dirección de Deportes refrenda el compromiso de 
seguir trabajando en favor de la comunidad universitaria y espera que este año se puedan reiniciar las 
actividades de manera presencial con la motivación de seguir dando mejores resultados para poder llegar 
dentro de las mejores diez universidades del país en materia deportiva, se espera que la pandemia baje lo 
más pronto posible. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 15/01/22, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/los-venados-destacaron-en-los-deportes-de-playa-
7736619.html 
 
Los pueblos de Morelos en la ruta de la orden de San Agustín durante el Virreinato 
La Orden de San Agustín llegó a la Nueva España, el 22 de mayo de 1533, nueve años después que los 
Franciscanos y seis que los Dominicos, sin duda por su necedad al pretender asentarse en estas tierras, y no 
en la provincia de Santa Marta o Centroamérica como eran los deseos de la Corona Española, terquedad que 
se acentúa al fundar convento en la capital contra el parecer de la Audiencia. Esta primera expedición estuvo 
compuesta de siete frailes, con Fr. Francisco de la Cruz como cabeza, Fr. Jerónimo Jiménez, Fr. Juan de San 
Román, Fr. Juan de Oseguera, Fr. Jorge de Ávila, Fr. Alonso de Borja y Fr. Agustín de Coruña, quienes se 
embarcaron en Sevilla el 3 de marzo de 1533 en la nao Santa María de la Anunciada, al mando del maestre 
Juan Sánchez de Figueroa, y con próspero viento llegaron a los 22 de mayo, día de la Ascensión de Nuestro 
Señor Jesuchristo, al puerto de San Juan de Lua en la Nueva España. Narra el mismo cronista Grijalva, cómo 
partieron de Veracruz el 27 de mayo y llegaron a la ciudad de México el 7 de junio, víspera de la fiesta de la 
Santísima Trinidad. Cuatro de ellos llegaron enfermos, así que por orden médica debieron hacer el viaje en 
mulas. (…) 
La Unión de Morelos, (Obed Campos Castañeda, profesor invitado de la Escuela de Turismo UAEM), 
16/01/22, 
https://launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/197888-los-pueblos-de-morelos-en-la-ruta-de-la-orden-de-san-
agustin-durante-el-virreinato.html 
 

Estatal:  
 
Rehabilitación para el mercado ALM en Cuernavaca costará más de 3 millones de pesos 
Cuatro meses es lo que tardarán los estudios para conocer el estado en el que se encuentra la nave principal 
del mercado Adolfo López Mateos (ALM) de Cuernavaca, en los que participa la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El costo por el examen al 
domo, los arcos y algunas estructuras es de tres millones 16 mil pesos, que desembolsará el Fideicomiso de 
Competitividad (Fidecomp) del Estado de Morelos, luego de que el rector de la máxima casa de estudios de 
Morelos, Gustavo Urquiza, el director de Fidecomp, Juan Diego Ponce, y la Brigada de Locatarios del ALM, 
firmaron en diciembre un convenio para ese fin. Entre las acciones a realizar está llevar a cabo una reposición 
del recubrimiento de calas realizadas; sondeo en cimentación para determinar las dimensiones y armado de 
las zapatas; levantamiento topográfico para determinar las deformaciones de la estructura; levantamiento con 
escáner del refuerzo existente; dictamen técnico. El proyecto contempla llevar a cabo en total 12 tareas de 
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análisis que este martes por la mañana comenzaron en la parte superior del domo y continuarán en las 
próximas semanas. Al temario del estudio se prevé realizar un dictamen a fin de llevar a cabo composturas o 
rehabilitaciones. 
El Gráfico, (Francisco Quiroz), 15/01/22, 
https://www.elgrafico.mx/al-dia/morelos-cuernavaca-mercado-rehabilitacion 
 
Regresan científicos al ayuntamiento de Cuernavaca para asesorar sobre contagiadera por Covid-19 
El gobierno municipal de Cuernavaca prepara la instalación del Comité multidisciplinario que permita a la 
autoridad local, contar con las líneas de acción para prevenir y mitigar los contagios del virus SARS COV 2 
Covid-19 y sus distintas variantes como es el caso de Delta y recientemente Ómicron, que por sus 
características ha generado preocupación por su rápida transmisión de contagios. Por indicaciones del 
presidente municipal José Luis Urióstegui Salgado, la Secretaría de Bienestar y Valores del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, lleva a cabo la convocatoria a expertos de instituciones con reconocimiento nacional e 
internacional como el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Academia de Ciencias de 
Morelos (ACMOR), para que se sumen a este comité. En conjunto con los especialistas en ciencias 
bioquímicas, inmunología clínica, salud pública, ciencias de la salud en enfermedades infecciosas, se 
contempla reforzar la instancia técnico-científica que acompañe las acciones del Gobierno Municipal y de la 
manera adecuada se haga frente a esta emergencia de salud, derivada por el incremento de infecciones de 
Covid-19. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/regresan-cientificos-al-ayuntamiento-de-cuernavaca-para-
asesorar-sobre-contagiadera-por-covid-19/ 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 16/01/22, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/cuernavaca-prepara-integracion-del-comite-de-emergencias-por-
covid-19-7738201.html 
Diario de Morelos, p.p.6, (Redacción). 
 
No se detiene el Covid-19: hoy, casi medio millar de infectados más 
La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 270 mil 065 personas, de las 
cuales se han confirmado 53 mil 712 con coronavirus Covid-19; 2 mil 221 están activas y se han registrado 5 
mil 066 defunciones. Los nuevos pacientes son 279 mujeres de Amacuzac, Atlatlahucan, Axochiapan, Ayala, 
Coatlán del Río, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, Ocuituco, 
Puente de Ixtla, Temixco, Tepalcingo, Tepoztlán, Tlalnepantla, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Totolapan, 
Xochitepec, Xoxocotla, Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec; Tlapanala en Puebla, Tetipac en Guerrero, 
Querétaro, Iguala en Guerrero; de la alcaldía Benito Juárez en la Ciudad de México, Atizapán en el Estado de 
México; quienes encuentran aisladas en sus hogares. También 212 hombres de Axochiapan, Ayala, Coatlán 
del Río, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Mazatepec, Puente 
de Ixtla, Temixco, Tepalcingo, Tepoztlán, Tlalpan, Tlaltizapán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Xoxocotla, 
Yautepec, Yecapixtla, Zacatepec; Querétaro, alcaldía de Coyoacán, Cuauhtémoc y Cuajimalpa en la Ciudad 
de México; quienes se encuentran en resguardo domiciliario. En tanto, las nuevas defunciones corresponden 
a 1 masculino de Cuernavaca y 1 fémina de Puente de Ixtla. La institución mencionó que, de los 53 mil 712 
casos confirmados, 88 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento 
en hospitalización, mientras que el 10 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/no-se-detiene-el-covid-hoy-casi-medio-millar-de-infectados-mas 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/197903-en-morelos-52-712-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-066-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-491-nuevos-casos-y-dos-
defunciones/ 
Diario de Morelos, p.6, (Redacción). 
 

Nacional: 
 
Comunidad CIDE entrega instalaciones tras 48 días de paro 
Estudiantes del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) informaron que después de tomar 48 
días las instalaciones de la institución, decidieron entregarlas, esto con motivo del aumento de casos Covid-19 
en la Ciudad de México. A través de un comunicado difundido en Twitter y con el user name de Comunidad 
CIDE se explica que los alumnos y profesores seguirán sus jornadas de protesta en las calles y recalcan la 
negativa de las autoridades a tener un diálogo. “Reconocemos que tenemos un deber social como ciudadanos 
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para evitar el aumento de contagios y procurar el bienestar de la sociedad en general, lo cual supera a nuestra 
lucha y nos atañe a todos”, expresaron en el comunicado. Alumnos y maestros del CIDE comenzaron una 
serie de protestas en noviembre del 2021, cuando José Antonio Romero Tellaeche fue elegido como nuevo 
director en un proceso ‘poco transparente’, explica la comunidad. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/15/comunidad-cide-entrega-instalaciones-tras-48-dias-de-
paro/ 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz) 
https://www.cronica.com.mx/academia/alumnos-entregan-cide-lucha-continua-defenderemos-justica-
calles.html 
 
El gobierno ha olvidado mejorar condiciones laborales y financieras en la UPN: académicos 
Profesores investigadores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) denunciaron que décadas de 
abandono, resultado de la descentralización educativa realizada en 1992, y la imposición de políticas 
neoliberales en el ámbito universitario propiciaron un deterioro acelerado de las condiciones laborales, 
administrativas, financieras y académicas de esa institución. Tenemos profesores de asignatura con contratos 
por cinco meses y medio, sin derechos ni prestaciones. El gobierno federal no tiene que buscar ejemplos en 
universidades privadas, lo vivimos en la UPN, afirmaron a La Jornada, Guadalupe Pujol y Carlos Peláez, 
académicos de esa casa de estudios. 
La Jornada, p.11, (Laura Poy Solano), 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/politica/011n1pol 
 
SRE abre becas para licenciatura, maestría y doctorado 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (Amexcid) te ofrecen becas para cursar licenciatura, maestría o doctorado. El objetivo de este 
programa es apoyar estancias de investigación de corta duración y así promover el intercambio de 
experiencias y la creación de redes entre profesionistas. Para participar, los becarios deberán seleccionar a 
qué área se quieren enfocar (ingeniería, matemáticas, etcétera), además tendrán que colocar el nivel de 
idioma que dominan, en este caso si es inglés o alemán. La beca tiene una duración de hasta seis meses; sin 
embargo, esta decisión la toma un comité de selección, incluso depende del proyecto y del horario de trabajo 
que solicites. ¿Cuáles son los requisitos? Certificado de último grado de estudios. Promedio mínimo de 8. 
Pasaporte vigente. Currículum. Constancia de dominación de idioma, expedida por la institución de destino. 
Carta de aceptación de la misma institución. Si deseas saber más información sobre esta oportunidad laboral, 
consulta la página de la SRE y de la Amexcid para enviar la solicitud cuando esté abierta la invitación. 
El Financiero, (Redacción), 16/01/22, 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/16/quieres-estudiar-en-alemania-sre-abre-becas-para-
licenciatura-maestria-y-doctorado/ 
 
Por estas razones te podrían quitar la beca Benito Juárez 
A través de la beca Benito Juárez, el gobierno federal apoya económicamente a jóvenes que cursan 
educación media superior en instituciones públicas. El pago es de mil 680 pesos bimestrales y lo otorga la 
Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar ‘Benito Juárez’ (CNBBBJ). En 2022 las autoridades 
aumentaron 40 pesos al mes a este apoyo económico. Además, hay nuevas reglas de operación de las cuáles 
debes estar atento, ya que hay una serie de motivos por los que podrías perder la beca. Estos son los motivos 
Defunción del beneficiario. Cuando el becario recibió el apoyo por 30 meses o su equivalente a 15 bimestres. 
Cuando el alumno culmina sus estudios de educación media superior. Si se detecta que el beneficiario brindó 
información o documentos falsos. Si el estudiante tiene acceso a de otras becas por parte del Gobierno 
Federal. Cuando la institución educativa informa que el beneficiario suspendió los estudios. Si el becario no 
recogió los depósitos cuatro meses después de su entrega. 
El Financiero, (Redacción), 16/01/22, 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/01/15/por-estas-razones-te-podrian-quitar-la-beca-benito-
juarez/ 
 
Agencia Espacial Mexicana y UNAM alistan con la NASA un observatorio climático 
La Agencia Espacial Mexicana (AEM), organismo descentralizado de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), informó que desarrollará un observatorio que permitirá estudiar el ciclo 
de carbón y el cambio climático, en proyecto conjunto con la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y la agencia espacial estadounidense (NASA, por sus siglas en inglés). En un comunicado, el director 
General de AEM, Salvador Landeros Ayala y el Rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, informaron que 
en 2022, se comenzará el proyecto denominado “Observatorio Mexicano del Clima y la Composición 
Atmosférica” (OMECCA), una estación terrena de datos que se conectará al satélite GeoCarb (Geostationary 
Carbon Cycle Observatory) de la NASA. Se considera que el cambio climático será el próximo mayor reto 
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compartido de la humanidad, por lo que es primordial iniciar este nuevo proyecto con la UNAM”, destacó 
Landeros Ayala. El Rector de la Máxima Casa de Estudios, detalló que este proyecto es el primero de su tipo, 
una misión de ciencia de la Tierra que estará basada y alimentada de información desde el satélite “GeoCarb”, 
denominado “Geoestacionario” por su órbita, ubicada aproximadamente a 36,000 kilómetros de la tierra. El 
proyecto contará con el apoyo y la participación de expertos adscritos a la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), a fin de que la investigación técnica y científica contribuya a la toma de 
decisiones en este rubro. 
Excélsior, (Redacción), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-aem-observatorio-climatico-nasa/1493243 
 
Científicos buscan "predecir" el próximo gran terremoto en México 
Los devastadores terremotos que azotaron la Ciudad de México y Oaxaca en septiembre de 2017, mantienen 
en alerta a científicos de México, Estados Unidos y Japón, quienes desde hace 6 años realizan los estudios 
para intentar “predecir” el próximo gran terremoto en la brecha de Guerrero, cuya sacudida sería catastrófica 
para la capital del país. Saben que en la brecha de Guerrero, donde la placa de cocos se sumerge debajo de 
la placa norteamericana, se ha acumulado tal cantidad de energía sísmica que podría provocar un sismo de 
magnitud mayor a 8.2; por ello, a bordo del Buque Langseth de la Fundación Nacional de Ciencias de Estados 
Unidos, realizarán en marzo próximo, estudios con tecnología de alta precisión en las costas de Guerrero para 
predecir los escenarios de futuros terremotos y mitigar el desastre. “Este trabajo complementa un gran 
esfuerzo de investigación en la parte oceánica de Guerrero de los últimos 6 años, con varias universidades 
japonesas y mexicanas, instrumentando el fondo del mar con aparatos de frontera tecnológica a nivel mundial, 
con el fin de evaluar el potencial sísmico de esa región donde sabemos que hay una brecha sísmica, no ha 
ocurrido un gran terremoto desde 1912 y que podría representar sin duda una amenaza, probablemente sin 
precedente, no solo a lo largo de la costa, sino también en la capital del país”, destacó Víctor Manuel Cruz 
Atienza, investigador del Instituto de Geofísica de la Universidad Nacional Autónoma de México.  
Milenio, (Fanny Miranda), 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/cientificos-buscan-predecir-el-proximo-gran-terremoto-en-mexico 
 
Recuerdan al poeta y servidor público Carlos Pellicer 
“De no haber sido, ante todo, un gran poeta, habría quedado como un funcionario a la altura de Malraux”. Así 
definió Gabriel Zaid a Carlos Pellicer Cámara en un texto aparecido en la revista Letras Libres y, de esa 
misma forma, fue evocado en el 125 aniversario de su nacimiento. En una ceremonia celebrada de forma 
híbrida, en un mensaje en video, el presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció la defensa de Pellicer 
del arte en libertad, no por consigna, sino porque siempre vinculó su labor intelectual y su obra creativa con la 
actividad política. “En su juventud fue activista en la campaña presidencial de su maestro José Vasconcelos, 
cuando el maximato callista; participó en las brigadas internacionales que fueron a España a defender la 
república de la sublevación franquista”. De igual forma narró los últimos días de convivencia con Pellicer, 
cuando éste cayó enfermo tras el robo de su colección de paisajes de José María Velasco, valuada en 7 
millones de pesos, y que pretendía vender para crear una fundación de ayuda a los pueblos indígenas de 
Tabasco. “Recuerdo que en una Navidad fui a visitarlo a la calle de Sierra Nevada en las Lomas de 
Chapultepec, y luego de hablar de asuntos políticos, de piezas arqueológicas que llenaban su casa, falsas o 
auténticas, pero bellísimas, y del nacimiento que año con año montaba para el disfrute de muchos; al 
despedirme, me entregó un rollito de billetes que fueron mi felicidad, porque en esos tiempos, como 
decíamos, traíamos hambre vieja”. 
Milenio, (Fernando Damián y Jesús alejo Santiago), 
https://www.milenio.com/cultura/carlos-pellicer-recuerdan-poeta-servidor-publico 
 
México reporta más de 19 mil nuevos casos de Covid-19 en últimas 24 horas y 76 muertes 
En 24 horas, nuestro país registró 19 mil 132 nuevos casos de Covid-19; en consecuencia, la cifra acumulada 
ascendió a 4 millones 368 mil 314. Los 10 estados que siguen aglutinando el 65% del total de contagios de 
covid-19 son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, 
Sonora, Veracruz y San Luis Potosí. Además, en un día fallecieron 76 personas, con lo cual la cifra total se 
elevó a 301 mil 410 muertes. Actualmente hay 306 mil 389 personas que se consideran casos activos por 
haber presentado síntomas de coronavirus en los últimos 14 días. Por tanto, la curva epidémica registró un 
incremento de 136%, informó la Secretaría de Salud. Añadió que la ocupación nacional hospitalaria en camas 
generales aumentó a 30% y en camas de terapia intensiva se mantuvo en 17%. Los pacientes que se han 
recuperado de la enfermedad son tres millones 443 mil 884. 
Excélsior, (Patricia rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prueba-covid-mexico-hoy-16-enero-2022-casos-y-
muertes/1493277?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
El Economista, (Redacción), 
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https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-16-de-enero-de-2022-
20220116-0056.html 
 
Vacunación contra Covid-19 
Hasta este domingo, 75 millones 617 mil 241 personas cuentan con el esquema completo de vacunación. 
Mientras que 7 millones 281 mil 024 son quienes recibieron un nuevo esquema. Lo anterior sumó 82 millones 
898 mil 265 mexicanos inmunizados con una o dos dosis, lo que equivale al 88 % del total de la población 
adulta. Del 23 de diciembre del 2020 a la fecha, México ha recibido 201 millones 299 mil 735 biológicos contra 
coronavirus. 
Excélsior, (Patricia rodríguez Calva), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/prueba-covid-mexico-hoy-16-enero-2022-casos-y-
muertes/1493277?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
 

Internacional: 
 
Estudio advierte: ríos que aceleran el deshielo del Ártico se derriten a ritmo alarmante 
La degradación del permafrost, o suelo congelado, así como los incendios forestales en el sur de Siberia, está 
incrementando rápidamente el flujo de agua dulce en invierno hacia el Ártico. Una nueva investigación mide 
cómo ha cambiado el río Yenisei, el río de agua dulce más grande que desemboca en el Océano Ártico, en los 
últimos cientos de años, y describe el impacto que ha tenido el agua dulce en el Ártico. Te recomendamos: 
Alertan por nuevo récord de temperatura en el Ártico; registran máximo de 38 °C Estudios anteriores han 
atribuido los cambios recientes en el flujo de agua dulce en invierno hacia el Ártico al calentamiento de la 
temperatura del aire, los cambios estacionales en las precipitaciones o la capa de nieve. La nueva 
investigación, liderada por Irina Panyushkina, del Laboratorio de Investigación de Anillos de Árboles de la 
Universidad de Arizona, utilizó datos de anillos de árboles que permitió mirar hacia atrás 300 años. Los 
resultados se publican en Environmental Research Letters.  
Milenio, (DPA), 
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/artico-rios-aceleran-deshielo-derriten-ritmo-alarmante 
 
 
 


